RFPUBICA!

REDACTORES

don Tobías Zűñiga Montufar don Luis Castro Ureña Claudio Gonzáles Rucavado Federico Tinoco Granados don Juan Alfaro Yargas don Tobías Gutiérrez Valverde don José Joaquín Soto don Alberte Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

Año II

San José, C. R., sábado 4 de octubre de 1913

Nº 521

OFICINAS: Calle 4º Norte rente a la Imprenta Nacional

ADMINISTRADOR

TELEFONO 259 - APARTADO 980

NOTA: - Toda la serrespendencia ministrativa debe dirigirae al administrador.

DIRECTORES

LIO. DON RIOARDO COTO FERNÁNDEZ - DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; descosa de satisfacer los gustos más delicados ha escogido ingredientes como lo es la Maita de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saza, Bohemia, y esencias de las mejore fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esteriliana natues de ser coupadas por medio de máquinas esfeciales im portadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la imejor máquina automática pa tentado en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparilla

Imitada por todas, Igualada por ninguna

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

AVISO

Debidamente autorizado por la Municipalidad de San José, ofresco al público bonos municipales de la emisión de un millón de colones, autorizada por el Congreso Nacional el 3 de julio de 1913, y aprobada por el Poder Ejecutivo el 7 del mismo mes.

Estos bonos están garantizados con las rentas del Mercado y de patentes de Comercio que montan a doscientos treinta y tres mil colones anuales y devengan el 8% de interés anual que se pagará por trimestres vencidos en el Banco de Costa Rica, los días 20 de enero, 20 de abril, 20 de julio y 20 de octubre.

Estos bonos se colocarán a la par, son de Ø 100-00, Ø 500-00 y Ø 1000-00 cada uno y se hará un descuento de 2% a quienes tomen bonos por Ø 50,000-00 o más.

Después del 15 de setiembre entrante, se ofrecerá el empréstito fuera del país.

Gobernación de la Provincia, San José, 22 de agosto de 1913.

El Gobernador,
MANUEL ECHEVERRIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clinica del Profesor Galexowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los cjos, cídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

Indudablemente es, después de almorgar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

MONTERO HERMANOS

Pulpería «La Virtud», 150 varas al Sur del Hospital. <mark>මගිනව හිත වෙතර වෙතර වෙතර වෙතර වෙතර වෙතර වෙතර</mark>

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarnicio-nes, cornisas, molduras, rodapies, sócalos, regias, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

ADOLFO GARCIA

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Na cional, segunda puerta,

San José, Mayol28 de 1913

BODOR HE MERICO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TRÑIDOS en la TINTO-RERIA DE CARLOS PERALYA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor suéri o, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA



DON RICARDO.—(Los que tienen su hachita que afilar han querido valerse de usted (Mario Jiménez) para que hiciera ostentación de ser sobrino del Presidente. Para asuntos políticos usted no es mi sobrino ni tiene que sacar nunca a relucir su parentesco conmigo. Téngalo por sabido.»

Santo Domingo

En este cantón se preparan los republicanos para celebrar su fiesta con la llegada de nuestro Candidato el Licenciado don Máximo Fernámio de la ciudad de Heredia el próximo domingo, día grande para todos los que con entusiasmo y orgulo asistiremos a la hermosa manifestación que se le prepara.

En el distrito escolar de Castilla se celebró un hermoso turno a beneficio de la escuela de esta localidad con un resultado bastante satisfactorio. De todos los pueblos del cantón hubo mucha concurrencia, reinando durante la fiesta completo orden. También nos visitaron vecinos de San Isidro de Heredia. de Coronado y de San José.

Las señoritas maestras de Tibás y San Luis, don Hindalés Vargas y don Adolfo Villalobos B. dieron una especial prueba de su afánpor la enseñanza y por el progreso de la educación.

A todos los vecinos que contribu-

A todos los vecinos que contribu-

De San Juan de San José

El republicanismo avanza con ra-pidez asombrosa, pues cada ciuda-dano se va convenciendo de que nuestro triunfo está garantizado por la firme voluntad del pueblo costa-rricense.

El lunes en la tarde un jefe propagandista del Partido Unión Nacional, se cargó una mona de regular calibre. A pesar del requerimiento de la autoridad volvió a reincidir siendo al fin encerrado en el cepo para que refrescara.

Antes de esto, se tropezó en la ca, ile con un vecino que fué duranistapero que al fin convencido de su error se acogió al Partido Republicano, y el Jefe Propagandista rabioso por haber perdido uno de sus prosélitos la emprendió contra él en forma agresiva, hasta el punto de formar, un escándalo que tuvo su final en el correspondiente calabozo.

Estos son los propagandistas que nos envía el Olimpo para venir a este pueblo netamente republicano a conquistar adeptos.

El domingo pasado, se celebró una hermosa fiesta en la casa de Escuela donde asistieron todos los niños y muchas familias, commemorando el 15 de Setlembre, cuyo acto se había transferido para este día.

El señor don Leovígildo Arias abrió la fiesta escolar con un brillante discurso que fué aplaudido.

Los niños entonaron himnos y cantos patrióticos a los acordes de una bien dirigida filarmonía.

De Alajuelita

Ha circulado por aquí una hojilla de los Argollas en que dicen que los republicanos estamos agonizando.—
¡Pobres bateas! Se adelantan a lo que a nosotros nos corresponde decir.

Lo que más nos agrada es la poca inteligencia del anonimista que se firma Neutral y Duranista. Este se-fior debe tener dos caras y le advertimos se abstenga en lo sucesiyo de

hacer lo del Mico, porque nos veremos en el caso de cortarle el rabo.

Aquí el Partido Republicano está potente, porque siempre lo estuvo, con doble razón ahora que ya en nuestros azules horizontes se destaca el triunfo de la Justicia.

Por aquí existen algunos con su hachita por afilar, pero no encuentran palo donde ahorcarse y son hasta inofensivos.

Corresponsal

Corresponsal

De Juan Viñas

Como todos saben, la mayor parte del duranismo, o mejor dicho, los duraznos de este pueblo lo forman los peones de las haciendas, y estos por temor a ser destituidos se afiliaron al partido del Higuerón, pues todavía hay hombres que creen en los tiempos de la imposición y la tiranía. Hay sobre todo un mandador en una de las fincas de aquí, que su único trabajo es la propaganda y sin consentimiento de muchos peones él mismo formó una directiva para hacer creer a su patrón el trabajo que viene haciendo.

Corresponsal

Corresponsal

"Una hacha que afilar"

(Episodio de la vida de Benjamín Franklin

El Presidente Jiménez nos ha traído a la memoria el curioso incidente de la vida del gran filósofo americano, que, según la vigorosa expresión del panegirista francés, «arrancó el rayo a los cielos y el cetro a los tiranos.»

Ese episodio formó parte de nuestras lecturas infantiles. Trae en sí un embalsamado girón de nuestra niñez, y nos recuerda el aula con sus pupitres, las caras sonrosadas de nuestros compañeros de colegio-algunos de ellos hoy nuestros adveesarios en la luchay el perfil severo del rostro del maestro.

«Una hacha que afilar...» ¿Comprendíamos entonces nosotros el alcance moral de este episodio? Recuerdo que siempre hizo profunda impresión en mi ánimo la historia del niño burlado por el pérfido individuo que lo distrajo de sus tareas escolares para explotar sus

Franklin era un gran filósofo, un político honrado, un sabio eminente y un patriota insospechable. Fué uno de los fundadores de la gran Repúblicana americana, firmó el acta de independencia escrita por Jefferson, y representó en París a la nueva nación. El infundió al tronco americano la savia de democracia que aún lo vitaliza, y con sus virtudes recordó a la Roma de Cincinato y a la Grecia

El episodio del hacha que afilar es una sabia lección de política positiva para los incautos que, seducidos por los cantos de sirena de los llamados «hombres prácticos», afilan las hachas de su desenfrenada codicia.

He aquí reproducido el episodio para enseñanza de los que, niños, no supieron entenderlo, y ahora ya hombres, sabrán apreciarlo, sin duda alguna, en todo su valor:

Cuando yo era niño recuerdo que en una fría mañana de invierno, me salió al encuentrojun hombre quellevaba una hacha al hombro, y que, mi-rándome con semblante cariñoso, me dijo sonriendo: Querido niño, ¿tendría tu padre una piedra de afilar?

«Sí señor, me apresuré a contestarle.

—«¡Oh! eres el niño más hermoso que he conocido, dijo el hombre; pero, ∂serías tan bueno que me permitieras entrar a afilar mi hacha?—Aquello de «niño hermoso» no pudo menos de agradarme y aumentar mi disposición de servir al desconocido, y en consecuencia le contesté:>

«Con el mayor gusto, señor. Entre usted; la piedra de afilar está en el taller de mi padre.

«Muy bien, hijo mío, continuó un individuo golpeándome suavemente el hombro; ¿querrías darme ahora un poco de agua caliente?
«¿Cómo podía rehusar nada de aquel hombre tan amable? Corrí a la

cocina y traje en el acto el agua caliente.

—¿Qué edad tienes y cómo te llamas? me preguntó en seguida, y sin esperar mi respuesta siguió: vamos, te declaro que me pareces el más simpático de cuantos muchachos he encontrado hasta ahora? ¿tendrías la

amabilidad de dar vueltas a la pledra sólo por unos cuantos minutos?
«Engañado por tantos halagos y cumplimientos, puse a hacer girar la piedra; pero los pocos minutos se convirtieron para mí en horas de un trabajo muy agitado. Lo que mi hombre pretendía afilar era una hacha nueva, y por más que yodaba vueltas y vueltas hasta no tener ya fuerzas, vefa que avanzaba bien "poco.

«Of que sonaba la campana de la escuela; pero no pude moverme porque el hombre me pedía siempre que le ayudara unos cuantos minutos más. Mis manos estaban hinchadas, mi frente inundada de sudor y el hacha estaba sólo a medio afilar.

«Por fin, después de un nuevo esfuerzo, declaró mi individuo—que su hacha estaba ya sfilada; y entonces volviéndose a mí exclamó; pero con un tono muy distinto del que había usado hasta ese momento:

«Vamos, bribonzuelo; ya has jugado y te has divertido bastante. Vete en el acto a la escuela, que hace rato debías haber estado en ella!

Netados estaba que a ser se la constante de la la la complexa de la constante.

Y al decir esto, salió de casa con su hacha al hombro.

«¡Ah! pensé yo, me he llevado un trabajo muy penoso para ayudar a

este hombre; y he aquí que por toda recompensa me llama ahora bribón...
«Este incidente hizo profundamente impresión en mi ánimo, por lo que jamás he podido olvidarlo. Así, cuando veo un comerciante excesivamente cortés y obsequioso con sus parroquianos, rogândoles que acepten un vaso de vino, arrojando sus mercederías sobre el mostrador o haciéndoles toda clase de ofertas halagüeñas, me digo para mis adentros.—! Ese hombre tiene un hacha que afilar!

«Cuando veo a un hombre que trata de engañar al pueblo con grandes protestas de su amor por la libertad y que en su vida privada es un tirano, pienso para mí: lCuidado, pobre pueblo, ese individuo quiere que le des vueltas a la piedra de afilar...!

«Cuando encuentro a un hombre encumbrado a una alta posición por el espíritu de partido, y sin tener ninguna de las cualidades que pueden hacerlo respetable o útil a su país, no puedo menos de exclamar: ¡Pobre de tí, inocente pueblo, te han condenado a servir al hombre que tiene un hacha que

En la política actual, ¡cuántos hombres, oh, pueblo, eterno nino engañado, tienen su hacha que afilar!

Esos hombres sin conciencia, desean tan sólo llegar al solio presidencial, no para procurar tu felicidad, sino para explotarte inicuamente. Así, te halagan y acarician, para que tú les prestes tus robustas espaldas y puedan escalar sobre tus hombros el Poder... Una vez arriba, en nombre del orden te pondrán grillos y esposas; en nombre del trabajo, explotarán tus energías, encadenándote al yunque de una labor improductiva para tí, y en nombre de la moralidad, arrojarán tus hijos al presidio y tus hijas al prostíbulo. ¡Pueblo, abre los ojos; los que ayer disiparon tus bienes, los que dilapidaron tus riquezas, vuelven con la malvada intención de llevarse tus ahorros; los que no respetaron la libertad, ahora se aprovechan de ella para injuriar al gobernante y los que en festín macabro se disputaron como buitres tus despojos, llaman a tus puertas para que les afiles el hacha!

Nosotros jamás hemos afilado hachas ni puñales. Nuestro Partido brotó del alma popular como brota la lava del volcán o el rayo de la nube, y hemos preferido mil veces una derrota gloriosa a un

triunfo vergonzoso. No prometemos: cumplimos! Y así, en largos años de lucha, arrancamos de tus espaldas el manto de Neso de las imposiciones oficiales, rompimos en tu frente el yugo de la tiranía, hicimos pedazos el palo odioso que desgarraba tus carnes, y te hemos dado la verdadera Paz; no la Paz, que triste y abatida, como diceWalt Uhitman, llora las vidas sacrificadas y se lamenta entre sepulcros, sino la que radiante y hermosa, se presenta ante un pueblo viril, henchida de gozo, hollando con sus plantas divinas los símbolos del pasado y los trofeos del despotismo, con el laurel en la frente, la espada en una mano, el olivo en la otra, y los ojos iluminados por los chispazos del triunfo!

JUVENAL

República Portuguesa

Proclamada el 5 de octubre del año 1910

La República Portuguesa celebra mañana su tercer aniversario.

Antigua y querida aspiración del noble pueblo lusitano, que con su amor y civismo ampara y defiende las instituciones que adoptó, ansiosa de libertad, la República está consolidada, pues cuenta por triun-

DOCTOR DON ALFONSO COSTA

El doctor Alfonso Costa cuenta 42 años de edad. Nació el 6 de marzo de 1871. Estudió en la Universidad de Coimbra y obtuvo su título en 1895. En 1900 fue nombrado catedrático, siendo el más joven de todos los profesores de la célebre Universidad. Como abogado se hizo brevemente



en Oporto en 1899, el régimen excepcional de las medidas preventivas a que la ciudad fue sometida por el Gobierno, motivó el descontento general de la población. Aproximábanse las elecciones de diputados y el Partido Republicano presentó la caudidatura del doctor Alfonso Costa. Las elecciones se efectuaban el 16 de noviembre, y después de ardua lucha entre monárquicos y republicanos, quedó electo el doctor Costa; pero el gobierno consiguió que anularan la elección los tribunales.

Esta imposición exaltó más los ánimos de los republicanos—que en todas las latitudes tienen el mismo temperamento—y los incitó a nuevas luchas. El 21 de enero de 1900 sabió el primer número del diario republicano El Norte y la candidatura del Doctor Costa era nuevamenta presentada al sufragio electoral. La elección realizóse el 18 de febrero siquiente y Oporto volvió a elegiflo diputado republicano, hecho que entonces causó bastante sensación.

Alfonso Costa manifestóse en la Cámara el más temible enemigo de las instituciones monárquicas, que vacilaban sobre sus cimientos.

Durante el penúltimo ministerio monárquico i Costa suscitó en la Cámara la cuestión Flinton y puede decirse que ésta y los casos de crédito predial, largamente debatidos en la prensa y el Parlamento, fué lo que contribuyó a acelerar la caída de la monarquis.

monarquía. Fué Ministro de Justicia del Go-

Fué Ministro de Justicia del Go-bierno provisional, cuando se pro-clamó la República. Las leyes pu-blicadas por este Ministerio, dieron a la Republica una faz radical. El Doctor Costa es uno de los más notables oradores portugueses. Co-mo jurisconsulto ha escrito obras notables de Derecho. La más célebre de todas es La Iglésia y la cuestión social, traducida a varios idiomas.

Actualmente el Doctor Costa es Presidenre del Consejo de Ministros y Ministro de Hacienda. En el de-sempeño de este cargo, ha disminui-do las deudas que la República he-redó de la monarquía, equilibrando el presupuesto, que hoy tiene supe-rávit.

En sus grandes energías y en sus talentos confía para su resurgimien-to la patria portuguesa.

San José.

Tarjeta Postal

Señor don Rogello Fernández Guell,

Sírvase manifestarle al Candidato nuestro don Máximo Fer-nández, mi adhesión de nuevo a su gran Partido. Desde Panamá deseo a mis antiguos y disciplinados copartidarios felicidades, y tener paciencia que el 8 de mayo está próximo. IViva el gran Partido Republicano!

RIGOBERTO CASTILLO

Panamá, 29 de setiembre de 1913.

En viaje a Europa



DON ABRAMO BRESCIANI

DON ABRAMO BRESCIANI

EL REPUBLICANO al enviarle un sincero y de felicidades y que allá en la Patria de los Mazzini, de Cavour y Garibaldi, encuentre también el tierno cariño de los suyos, de los que le esperan con entusiasmo.

POR LA SALA

Por primera vez en esta tem-porada de comedia asistí al Na-cional el jueves en la noche, no atraído por el sujestivo programa que circuló por la ciudad, sino más bien, para conocer el con-junto de los nuevos actores que figuran en la Compañía de Evan-orlina Adams.

figuran en la Compañía de Evangelina Adams.

No voy a detallar una reseña completa de la obra titulada EL MISTERIO DEL CUARTO AMARILLO, porque a la verdad, el libro no merece la atención de ocuparse de él, pero sí de dar una franca opinión a este respecto.

respecto.

El tal «Misterio del Cuarto Amarillo» representado el jueves en la Sala de nuestro primer Coliseo, merece la reprobación del público, no por el mal desempeño de los actores que en la obra tomaron parte, sino porque esos dramones, extraídos de algún novelón viejo no corresponden por su argumentación a la altura intelectual en que hoy se halla nuestra sociedad, que en toda su mayoría ve con indiferencia señalada estas obras deefecto, absurdas e ilógicas, propias para distinto público y para ciertos teatros, mas nunca para donde se siente algún gusto por la alta comedia y por dramas que van respalados por el éxito que aseguraron sus autores.

El público que asistió a la representación sufrió, tres distintas impresiones; el disgusto que respecto. El tal «Misterio del Cuarto

produjo la obra, la satisfacción del trabajo de los artistas, y el mal rato que se pasó a causa de los largos entreactos, que los je-fes de tramoya no pueden evitar, aunque quisieran pero que sí ori-ginan la impaciencia en el audi-torio y la protesta ceneral

aunque quisieran pero que sí originan la impaciencia en el auditorio y la protesta general.

A Jambrina, a quien encuentro ya sin su larga melena y concierto aspecto melancólico dehombre práctico, le diré como buen amigo que siempre he sido, que su popularidad se esfuma, si como Director Artístico, elige obras de este género.

El éxito de Jambrina nace de las obras de Linares Rivas, Martínez Sierra y los Quintero, donde hay jóvenes almibarados y bardos decadentes. Apesar de todo, soy de los que afirmo que va en camino de ser un buen actor (en la comedia, se comprende) y como él posee sobrada inteligencia y conoce hasta dónde llegan sus facultades, sabrá ajustarse a la medida, sin excederse a abarcar otras esferas, porque entonces tocaría el ridículo, y su trabajo escénico resultaría el de uno de tantos cómicos, que lo hacen todo y que en resumen no son nada. cen todo y que en resumen no

son nada.

Acoja la Empresa del Nacional esta útil advertencia que le
hace un aficionado al arte, y su
final de temporada será muy bien
aprovechado.

Manifestación de Heredia

La Cabalgata debe reunir se a las 7 a. m. del domingo frente a la casa de don Máximo, para salir a las 8 en punto.

Desfilará por la Avenida Central y dará vuelta para el Norte por la calle Central o sea calle del Ballestero; y seguirá por San Juan, Santo Domingo, San Pablo y San Rafael hasta la ciudad de Heredia.

Petardos verdes o rojos

Ayer, viernes, o sea el día en que los valientes republicanos celebramos nuestras fiestas semanales, el ene migo se entretuvo quemando varios grandes petardos en las inmediaciones del Mercado como a las 9½ a.m. asustando, por lo consiguiente, a mujeres y niños y a algunos de sus partidarios que no estaban al tanto de la bromita tan graciosa.

¿Qué se propondrán estos señores con reventar todos los viernes petardos? ¿Será acaso que se figuran que nos asustan con esas demostraciones de valor?

No les vaya a pasar lo que al niño aquel que para asustar a sus compañeros, se puso una careta, y al verse en un espejo, se asustó a sí mismo. Cuidado con asustarse con la explosión de los petarditos los señores de la mecha!

El gran bombón que les va a reven-

la mecha! El gran bombón que les va a reven-

tar y muy cerca, ya que tan aficio-nados son a estas cosas, es el del 8 de mayo próximo, cuando vean a nuestro ilustre candidato tomar po-sesión de la Presidencia. Con que... aguardemos!

Los obreros heredianos

recibirán dignamente al Licenciado Máximo Fernández

Máximo Fernández

Octubre 2 de 1913.—Los obreros de esta ciudad también se preparan para recibir dignamente a nuestro Jefe Licenciado don Máximo Fernández el domingo próximo, quienes erigirán en su honor un arco alegórico en el cual están representadas la agricultura, que figura en primer término y las industrias, que consiste en un humilde labriego y un herrero en sus faenas con sus trajes típicos. Este arco se colocará cincuenta varas al Sur del cuartel. Dada la importancia que reviste ese monumento por su significación ha sido grande el interés que ha despertado en los círculos políticos por tratarse de una obra costeada por los obreros.

tratarse de una obra costeada por los obreros.

También se prepara 'una guardia de honor ecuestre entre el elemento obrero que custodiará a don Máximo en la entrada de esta ciudad debidamente uniformados.

Aunque estos preparativos de los obreros no figuran, muy justo es que se haga saber públicamente como un reconocimiento del esfuerzo que a impulsos de un entusiasmo espontáneo tributan a nuestro digno Jefe.

Uno del Comité Obrero

Uno del Comité Obrero

La republicana Cartago, engalanada de azul, rechazan con indignación y entereza a Carlos Durán y a Rafael Iglesias

Niágara de protestas, aclaraciones y adhesiones

En este pueblo que es unánime republicano, estuvo el apasionado don Gerardo Martínez acompañado del Jefe Polífico de San Marcos y como ambos son argolleros, al ver tanto fernandista principiaron a hablar del Licenciado don Máximo Fernandez. Pues esclaro, como ellos ven tan clara su derrota, no les queda otra cosa que patalear. Está bien que pataleen, pero que tengan prudencia paraotra ocasión porque puede correrles un mal viento en este humilde pueblo de Corralillo donde todos somos republicanos.—Cartago, Corralillo, setiembre de 1913.

Corraililo, setiemore de 1915.

CORRESPONSAL

Al duranismo de nada le valen sus engañifas!!! IContra-protesta!

Hago constar, yo Félix Morales, vecino del barrio del Carmen de Cartago: que me había afiliado al Partido Republicano por ser ese el de mis convicciones y por el que con todo mi gusto y voluntad dí mi firma; sin embargo acontenció que el domingo próximo pasado ciertos señores duranistas cuyos nombres me reservo, me asediaron en la ciudad, suplicándome protestara, y como pasaran dos horas largas y no me permitieron despedirme, ni tamppco me convencieron, a pesar de sus latosas insinuaciones, reflexionando, opté por protestar para quitármelos de encima, y bajo la idea de al día siguiente hacer la presente aclaración.

Así es, señores duranistas, que ustedes no deben contar comigo, porque el grito de mi conciencia me aconseja: seguir los ideales del puedo encarnados en el Licenciado don Máximo Fernández y darle mi voto a ese pundonoroso y valiente Caudillo; y mi firma valedera por lo tanto será la que ya ha días dejé estampada al pié del glorioso pabellion anul.

—A ruego de Félix Morales,

Eduardo fiménez

Testinos Valerio Coto A. Enri-

Eduardo Iiménez

Testigos: Valerio Coto A., Enrique Guier.—El Carmen de Cartago, setiembre 22 de 1913.

de la Fusión Durán-Iglesista
Como aquí en San Juan de Tobosi
los civilistas y duranistas viven y
trabajan matrimonialmente, yo como hombre honrado y trabajador y
conocedor también de la honradez
de don Máximo Fernández, protesto
de las indecentes calumnias que le
lanzan sus enemigos y para que
conste me declaro fernandista de
todo corazón.—Cartago, San Juan
de Tobosi, setiembre de 1913.—Rogado de Zacarías Pereira Ramírez

Delavez fionreza Dolores Fonseca

Testigo: Rafael Mora R.—Testi-o: Pablo Hidalgo M.

El Republicanismo avanza

El Republicanismo avanza
Conociendo de manera cierta los
grandes avances del Partido Republicano y la agonía del duranismo,
como también la repulsión manifiesta que las gentes bien intencionadas
le hacen a Yglesias—creemos muy
acertado y partiótico adherirnos al
Partido Republicano para contribuir
así al bienestar de Costa Rica.—Cartago, San Juan de Tobosi, setiembre
de 1913.—Hipólito Monge Borbón,
Deopoldino Jiménez Mora.

Juan Pio Monge Juan Plo Monge

Testigo: José Cerdas F.—Testigo: Rafael Mora R.-Testigo: Pablo Hi-dalgo.

Repulsión al Civilismo Los pueblos recuerdan las fechorías de Iglesias.—Dos protestas

de Iglesias.—Dos] protestas

Recordando el nefasto gobierno de
Rafael Iglesias y tomando en cuenta
que los pobres campesinos nunca tuvimos tranquilidad durante el gobierno de Iglesias, porque cuando no
estábamos en la cárcel llevados injustamente, estábamos en el cuartel
o en las fronteras llevados indebidamente porque todavía el señor Iglesias no ha podido comprobar la necesidad o motivo justo de mandar el
ejército a las fronteras, por todo lo
dicho, protestamos enégicamente de
este partido y nos declaramos Feranadistas. iViva Fernández!—Cartago, San Juan de Tobosi, setiembre
de 1913.

Rafael Rios—David Ceribano

Rafael Rios-David Ceciliano

hombres honrados saien del engano
Hago constar que en el censo practicado recientemente aparezco como
duranista, pero mi verdadero sentimiento y simpatía son hacia el Partido Republicano, porque veo que en
él militan la mayoría de los trabajadores, la clase humide a la cual yo
pertenezco; por esto hago efectivos
mi sentimiento y simpatía adhiriéndome a la causa del pueblo, que lleva
como caudidato al Lic. don Máximo
Fernández, y para que conste firmo

con testigos en este momento.—Car-tago, Concepción, Setbre. 2 de 1913. Ramon Tames M.

Testigos:—Eduardo Jiménez R. Juan R. Monge.

Siempre los Civilistas y Duranistas con sus trampas!

con sus trampas!

Yo, Pilar García Quirós, vecino del Sitio, protesto del abuso cometido por los civilistas haciéndome aparecer como su adepto; yo nunca he sido, ni soy, ni seré civilista, porque amo a mi patria, a mis conciudadamos y a mis hijos, y por esto no quiero que vuelva el tirano a gobernarnos—declaro que soy Republicano y seré, yendo al triunio o aela derrota.

—Juan Viñas, Sitio, Stbre. de 1913.

Pilar Garcia Quirós
Testigos:—Jesús Quirós A.—Do
lores López.

lores López.

ILas tretas del Duranismo no dan resultado!

En algunas publicaciones de los duranistas he visto mi nombre figurar como si inera duranista; en efecto, por complacencia, no por convicción, autoricé a un duranista para que me anotara en su lista, pero en vista de qua pretenden hacer propaganda con mi nombre publicándolo cada semana en periódicos y hojas sueltas, protesto de esa autorización y quedo con la libertad de dar mi voto por el candidato que mejor encarne las ideas del pueblo.—Cartago, Quebradilla, setiembre 20 de 1913.

Jesús Brenes

Jesús Brenes
Testigos:—E. Jiménez R.—Juan
R. Monge.

de engañarse ellos mismos!

De esta manera los duranistas de Cartago es que publican a díario grandes directivas y nuevas adhesiones. En "La Prensa Libre," órgano del duranismo, se publica una protesta de Jesús Castillo Abarca.

Esta protesta es un abuso de los muchos del duranismo. Yo, Jesús Castillo Abarca, hago constar que he sido, soy y seré republicano y el día de las votaciones daré mi voto por el Lic. don Máximo Fernández; por tanto, protesto de tan iscalificable abuso y para que conste, firmo en Corralillo, Cartago, a los 5 días del mes de setiembre de 1913. Por Jesús Castillo A.,

Irancisco Navarro

Francisco Navarro
Testigos:—Ezequías Picado.—Rudesindo Mata.

Así son las cosas de los VERDES que aun no han publicado la protesta, cuando ya sale la contra-protestal Malas artes duranistas! El arma de ese Partido es el engaño. Arriba Fernández!

de ese Partido es el engaño. Arriba Fernández!

Unos amigos duranistas, con quienes atenido a esas amistades paseaba yo, me indujeron a tomar, y deliberadamente me emparvandaron con el mai fin de hacerme protestar del Partido Republicano, objeto que, debido a mi ofuscamiento, lograron, pero sin mi verdadero consentimiento. Mas ahora que veo la mala acción cometida conmigo, me apresuro a manifestar que esa firma que en mala hora dí por la desprestigiada causa del duranismo, la retiro por no ser válida, y declaro con entereza de mi carácter que soy fernandista convencido y que mi voto lo daré por el pundonoroso hombre público Licenciado don Máximo Fernández.—A ruego de Luis Fernández O.,

Máximo Hernández

Testigos: Santiago Carranza, Ra-fael Acuña.—San Nicolás de Carta-go, setiembre de 1913.

Así son las cosas de los verdes, que aun no han publicado la protesta cuando ya sale la contra-protesta Arriba Fernández!

Arriba Fernández!

Paseando con mis amigos duranistas me indujeron a tomar, y deliberadamente me emparrandaron con el fin de hacerme protestar de mis ideas republicanas, objeto que lograron ellos, pero sin mi consentimiento. Mas altora que veo la mala action cometida commigo, me apresuro a manifestar que esa firma que en mala hora dí por el duranismo desprestigiado, la retiro con toda la entrefacio de marácter y declaro que soy fernándista convencido y que mi voto lo depositaré por el valiente y pundonoroso hombre público Licenciado don Máximo Fernández.

Santiavo Carranza Cambos

Santiago Carranza Campos

El duranismo se muere. lPobre doctor!

Yo, Pascual Castillo, protesto de la firma que di por el partido duranista, y permaneceré neutral hasta las elecciones que daré mi voto por el Lic. don Máximo Fernández, sería ridículo para mí mezclarme con los

dioses del repugnante Olimpo, quie-nes en otro tiempo han atropellado la Constitución y las clases trabaja-doras. Viva Corralillo republicanol —Cartago, Corralillo, setiembre 10 da 1912

Por Pascual Castillo,

Ezegulas Picado
Testigos: — Rudecindo Mata. Francisco Navarro.

Honrosa adhesión

Honrosa adhesión

Convencido de que el Partido Republicano es el del pueblo y el único que hará la felicidad de Costa Rica, me adhiero con entusiasmo y con satisfacción y me amparo a la bandera azul que lleva en su mano el ilustre y honrado hombre público Licenciado don Máximo Fernández.—Cartago, Corralillo, setiembre 18 de 1913.

Jesús Ortega M.

Partires — Francisco Navarro,—

He permanecido neutral hasta este momento pero en vista de la honradez y juicio con que el partido republicano conquista la grandeza de
que hoy disfruta me declaro republicano de todo corasón.—Viva Fernández!—Cartago, San Juan de Tobosi, setiembre de 1913.

Fastor Cascante Testigos: Rafael Mora R., José Cerdas T.

Abajo el tirano. Arriba Fernández Yo no sabía, francamente, lo que hacía al pertenecer al partido civil, estaba engañado; pero ahora que abro los ojos y recuerdo la horrible y inste historia de los gobiernos destructores de don Rafael Iglesias, me retiro inmediatamente de ese terrible partido y me paso al partido de las libertades que trabaja por el pundonoroso Lic, don Máximo Fernández.—Palma de Sabanilla de Acosta, setiembre de 1913.

Manuel Chachn Testigos: José Cerdas F. y Rafael Mora R.

Abajo Durán, Arriba Fernández

Abajo Durán. Arriba Fernández
Después de haberme sijado que el
partido duranista hace su propaganda política por medio de la mentira
y del engaño y que solamente con
calumnias combate al Lic. Fernández sin haberle podido probar aun todavia ninguno de los graves cargos
que le han hecho, me retiro de ese
partido en el cual yo de buena se
militaba y me pãso al gran partido
republicano jurando que mi voto será para el pundonoroso y calumnuado hombre público. Lic don Máximo Fernández.—Palmichal de Acosta, setiembre de 1913.

Ballasar Zúñipa V.

Baltasar Zúñiga V. Testigos: José Cerdas Fallas, Ra-fael Mora R.

Abajo Durán. Arriba Fernández

Abajo Durán. Arriba Fernández
Yo era duranista de corasón; pero
ahorá en vista de las calumnias de
que se ha valido ese partido para
hacerle daño al Lic. Fernández, sin
conseguirlo, antes al contrario, pues
como no le ha sido posible al Dr. Duyán probarle a don Máximo ninguna
de esas faisedades, me retiro de ese
partido de engañadores y me afilio
al gran partido republicano y juro
dar mi voto por el pundonoroso Lic.
don Máximo Fernández.—San Pabio
de Tarrazú, setiembre de 1913.

Juan Pedro Valverde C.
Testigos: Manuel Castro A., Rafael Mora R. y Onésimo Valverde.

Arriba Fernández.

Arriba Fernández

Arriba Fernández

Rompo el abstencionismo en que estaba y declaro, en vista de las calumnias con que los enemigos atacan la culminante figura de don Máximo Fernández, que de ahora en adelante seré republicano fernandista y de que mi voto será para el pundonoroso hombre público Lic. don Máximo Fernández.—Cartago, setiembre de 1913.

Testigos: Recaredo Jiménez, Pas-

Simpática adhesión

Simpática adhesión

Había jurado permanecer neutral en la actual contienda política; pero ahora que veo que el Lic. don Máximo Fernández es calumniado en toda forma y de mil maneras, y llamo calumnias todo lo que de don Máximo se dice porque no he visto comprobado anuguno, pero ninguno de esos graves cargos, y que no solo se le hace la guerra así, sino que también hasta por medio del Ferrocarril atrasándole sus ovaciones y haciéndole toda clase de daños; pues bien: en vista de todo eso resuelvo dejar mi abstencionismo y me declar o fernandista y juro dar mi voto por el pundonoroso y calumniado hombre público Lic. don Máximo

Fernández.—Cartago, S. J. de To-bosi, setiembre de 1913. Ramón Ciciliano

Testigos: Leandro Fonseca, Ra-fael Mora R., Rafael Piedra V.

Un honrado ciudadano que vuelve

sobre sus pasos Abajo Durán! arriba Fernández!

Abajo Durán! arriba Fernández!
Lieno de entusiasmo y con el corazón rebosante de alegría me retiro del Parlido Duranista, encarnación viva de la calumnia, y me paso guatos al gran Partido Republicano que tiene por lema la Verdad y la Justicia y por Candidato al pundonoroso hombre público Licdo. don Máximo Fernández, amigo de la clase trabajadora y Libertador del pueblo.—Cartago, Llano del Tigre, setiembre de 1913.

Juan Navarro Solano Juan Navarro Solano

Testigos: Rafael Piedra V., Ra-fael Mora R., Rafael Piedra R.

fael Mora R., Refael Piedra R.
Un importante vecino de Liano dei
Tigre que se retira del duranismo
Abajo Duráni arriba Férnández!
Convencido de que el Partido
Unión Nacional va con su propaganda de engaños, calumnias y mentiras a la más segura dervola, le retiro
mi firma que en mala hora le dí y me
paso franco y gustosamente al gran
Partido Republicano por ser este
partido el que encarna la Verdad, la
Justicia y el Honor, y que proclama
al pundonoroso Jefe Lic. don Máximo Fernández, verdadero amigo del
pueblo y defensor de sus libertades.
Cartago, Llano del Tigre, setiembre
de 1913.

Martin Padilla

Martin Padilla Testigos: Rafael Piedra V., Ra-fael Piedra R.

fael Piedra R.

Protesta un honrado y valiente ciudadano, de las malas artes duranistas.—Atrás impostores!

Suplico a los señores duranistas no jugar con mi nombre pues indebebidamente me hacen figurar en una de sus listas publicada en «La Prensa Libre» del 20 de los corrientes sin mi consentimiento; y sepan de una vez para siempre que yo soy Pernandista convencido y que mi voto será para el valiente y pundonoroso hombre público, Lic. Máximo Fernández.—Cartago, Turrialba setiembre de 1913.

Iesús Orozgo

Testigo: R. R. Bejarano.

Honrosa aclaración

Con motivo de haberse levantado el censo oficial de este distrito, los señores representantes del partido duranista me hicieron aparecer como

duranista me hicieron aparecer como neutral.

Protesto enérgicamente de ese abuso cometido conmigo, v declaro enfáticamente que siempre he sido fernandista decidido, y que por doquiera, en la victoria o en la derrota, seguiré a nuestro valiente candidato el pundonoroso Lic. don Máximo Fernández.

Il Alexandro Sánchez

Alejandro Sánchez Cartago, Los Angeles, setiembre de 1913,

Aoajo igiesiasii Arriba Fernándezii
En mala horă di mi firma por la
candidatura 'del tirano Iglesias; pero ahora, en buena hora la retiro y
se la doy al pundonoroso Lic. don
Máximo Fernández candidato del
gran partido republicano, amigo del
pueblo y defensor de las libertades.
—Cartago, San Juan de Tobosi, setiembre de 1913.

Maximiliano Ceciliano M Testigos: Onésimo Valverde, Ra-fael Mora R.

Noble adhesión de un honrado y valiente ciudadano
Hago constar que durante este tiempo había permanecido neutral, pero viendo ahora que el partido rerepublicano es el mas grande y el que coaviene mas al país, dejo mi abstencionismo y me hago fernan dista y juro dar mi voto por el pundonoroso Lic. don Máximo Fernández amigo verdadero de la clase trabajadora y honrada.—Guadalupe de Cartago, setiembre de 1913.

Jaime Campos

Testigos. José Monge P. y Gon-zalo Quesada H,

Un honrado ciudadano que sigue el buen camino

buen camino

Mis intenciones siempre habían
sido permanecer neutral; pero ahora
que veo que al Lic. don Máximo
Fernádez es al que todos calumnian
en insultar barbaramente, y sobre
quien únicamente están concentrados los fuegos asquerosos de sus
enemigos hasta el punto de echársele encima también el Ferrocarril de
Costa Rica ese pulpo insaciable y
fatídico, resuelvo hacerme fernan-

Testigos: Ignacio Romero, Rafael Mora R., Rafael Piedra V.

Abajo Durán, Arriba Fernández

Abajo Durán. Arriba Fernández
Retiro mi firma que en mala hora
dí por el partido Unión Nacional
que encarna el engaño el descrédito,
la mentira y la traición, y me afilio
al gran partido republicano que tiene por lema la verdad y la justicia y
por candidato al hombre de buen corazón Lic. don Máximo Fernádez
amigo del pueblo y de la clase trabajadora. Cervantes de Cartago,
setiembre de 1913.
Por Andrés Bonilla,

Adán Ulloa Otárola

Adán Ulloa Otárola Testigos: Víctor Contreras B., Candelario Contreras B.

Más adhesiones Republicanas del progresista Turrialba que rechaza lleno de indignación al Tirano, y af Olímpico Dios de cartón

Heleodoro Sánchez
José Brenes Núñez
Félix Leandro
José Solano
José Rivera Sánchez
Rafael Soto
Jesús Araya B.
Simeón García Quesada
Valerio Madrigal
Emiliano Estrada
Antonio Araya
Rubén Lépiz
Isafas Muñoz
Autonio Muñoz
Abelardo Cerdas
José María Alvarez
Juan de Dios Brenes
Rafael Marín Solano
Marcos Zamora
Carlos Abarca
Senén Barquero
Laureano Barquero
Ismael Jiménez
Mauro Núñez
José Ramírez R.
Franco Rodríguez
Guillermo Cortés
Santiago Araya P.
J. Mercedes Peralta
José Morales
Gordiano Córdoba
Wenceslao Granados
Napoleón Salas
Francisco Conejo Calvo
Rafael Méndez C.
Aquileo Calvo C.
Crisanto Matamoros
José Quesda ú. ap.
Ponciano Méndez Méndez
Elías Calvo Carranza
Pedro Salas Loaiza
Pedro Campos ú. ap.
Pablo Solano
Heleodoro Quirós Vega
Ascensión Barboza
Gregorio Alvarado
Tobías Segura
Darío Solano
Antonió Acarea Dario Solano
Antonio Araya
Juan Brenes
Rosendo Quirós Quirós
Ismael Moya ú. ap.
Mónico Calvo
Pedro Sojo,
Zacarías Araya
Canuto Cordero Romero

son imparciales

Yo, Simeón Barrios, debiendo
fungir como Juez de Paz de este
lugar, protesto de la firma que dí
por el Partido Duranista porque considero que toda autoridad debe ser
imparcial para llenar su cometido.
Así es que quedo neutral y el día de
las elecciones como ciudadano daré
mi voto por el candidato que mejor
encarne las ideas del pueblo.—Cartago, San Juan Tobosi, setiembre
de 1913.—Por Simeón Barrios,

Ezequiel Ficado F.
Testigo: Francisco Navarro.—Tes-

Testigo: Francisco Navarro.-Tes-go: Rudecinóo Mata.

El Republicanismo es cada vez mayor. Simpática adhesión

mayor. Simpática adhesión

Hago constar que habiendo permanecido neutral durante esta contienda política, me declaro desde ahora republicano convencido y trabajaré por esa noble causa para ver la felicidad de mi querida patria. Manejada por el honrado defensor de la democracia Licenciado don Máximo Fernández.—Cartago, San Juan de Tobosi, setiembre de 1913. Por León Camacho O.,

Ezcouel Picado

Ezequiel Picado
Testigo: Francisco Navarro.—Rudecindo Mata.

Patriótica actitud de los vecinos de Patio de Agua Los infrascritos, enterados de que el duranismo y el civilismo unidos como están, en el fondo serían la muerte de Costa Rica, nos adherimos

al Partido Republicano que ofrece amplias libertades y que trabaja constantemente por el engrandeci-miento de los pueblos. Rogamos a don Alejandro Navarro para que fir-me por nosortos.—Cartago, Patio de Agua, setiembre de 1913.

setiemore de 1913.
Tomás Granados Martínez
Félix Jiménez Monestel
Anselmo Vargas V.
Abel Navarro Robles
José Zúniga Navarro
José Ana Rojas Zúñiga

Alejandro Navarro

Hasta en los más pequeños y aparta-tados lugares de la República ger-mina la semilla republicana y bro-ta la chispa de la convicción que indica a los ciudadanos el camino de la regeneración

Los infrascritos, vecinos de Ati-rro, jurisdicción de Turrialba, reuni-dos de común acuerdo, dispusimos formar la Directiva que ha de traba-jar en pro de la candidatura del Lic. Fernández.

Presidente Honorario Don Gerardo Chaves

Presidente Efectivo Don Rafael Vega Segura

Secretario Don Juan Jiménez Molina Jefe de Propaganda Don José Mª Miranda

Vocales

Don Ramón Jiménez Córdoba

Rafael Vega Zúñiga

Wenceslao Arce Arce

Francisco Calvo Vega

Pastor Hernández Hernández

Ismael Orozco ú. ap.

Manuel Jara ú. ap.

Juan Astorga

Jesús Martínez

Bartolo Jiménez

Arsenio Moya Muñoz

Alberto Barboza

Honorio Hernández Quesada

Martín Ramírez Calvo

Martín Ramírez Calvo

Cartago, Atirro de Turrialba, se-

Cartago, Atirro de Turrialba, se tiembre de 1913.

tiembre de 1913.

Hasta en los más pequeños y apartados lugares de la República, germina la semilla Republicana.

Nosotros, los infrascritos, vecinos de «Sitio Mata» jurisdicción de Turialba, que habíamos permanecido neutrales en la actual contienda política, en vista de los grandes ideales de Libertad, Paz y Progreso del Partido Republicano encerrados en su digno y; pundonoroso candidato Lic. don Máximo Fernández, hemos resuelto de nuestra propia voluntad congregarnos bajo el pabellón azul y ocupar llenos de entusiasmo la causa santa y noble del pueblo, organizándonos en la siguiente Directiva:

Don Rafael Araya Segura > Pastor Núñez Segura

Don Esteban Solano P.

Secretario Don José Calderón G.

Don José Calderón G.

Vocales

Don Rafael Aguilar Q.

Francisco Araya Martínez

Juan María Araya Martínez

José Araya Martínez

José Araya Martínez

Florencio Araya Martínez

Florencio Araya Martínez

Florencio Araya Martínez

Francisco Brenes Núnez

Agapito Araya Martínez

Manuel Vega Morales

Joaquín Montenegro Calvo

José Pérez

Emilio Núnez

Emilio Núnez

Fortunato Solano

Gerardo Jiménez

Fortunato Solano

Cartago, Sitio Mata de Turrialba,

Cartago, Sitio Mata de Turrialba setiembre de 1913. Los engaños de los encopetados civilistas no pegan!

Hago constar que yo siempre he sido republicano y había firmado y figuraba en la directiva de este lu-

figuraba en la directiva de este nugar.

En la semana próxima pasada un civilista de alta talla me hizo ciertas insinuaciones que por exajeradas, difícil es que se cumplan y probablemente en una mala hora me dejé sugestionar, pero ahora que reflexiono veo que he cometido un error porque protestar del Partido Republicano en favor de cualquier otro, es dar oro por cobre.

Así es que contraprotesto y vuelvo a mi antiguo lugar de republicano y daré mi voto por don Máximo Fernández. Cartago, Quebradilla, setiembre 20 de 1913.—Ruego de Diego Rodríguez,

fuan Luis Brenes

Testigo: Jesús Brenes.—Testigo:

Testigo: Jesús Brenes.—Testigo: Emeterio Brenes.

Las entradas de Fernández y de Iglesias a la ciudad de Liberia Comparaciones.—Antecedentes!

El pueblo de Liberia sólo tiene para Máximo Fernández, su admiración y su adhesión sincera por la lucha de ese egregio caudillo durante varios años, por instituír en Costa Rica la verdadera República, y para Rafael Iglesias los resentimientos más hondos por su dominación tiránica, escrita con la sangre de las víctimas que aquí mismo sucumbieron y con las lágrimás de los ajusticiados con la vara del cuartel, cuando Dámaso Centenó, bien apellidado «el vándalo liberiano», y Monsiur Villard.

Máximo Fernández, su cantaron marchas, ni le pronunciaron discursos, sino que fueron en únero de unos cincuenta con su estandarte sangriento, a redondear el triste número de los doscientos siete.

Máximo Fernández entro de unos cincuenta con en únero de unos cincuenta con su estandarte sangriento, a redondear el triste número de los doscientos siete.

Máximo Fernández entro de unos cincuenta con en únero de unos cincuenta en únero de unos cincuenta con en únero d

Máximo Fernández entró ostentando «la corona inmarcesible del laurel cívico» que le ciñera don Ricardo Jiménez, reverdecida por las brisas perfumadas de estas montañas vírgenes, y Rafael Iglesias entró agobiado, mirando el suelo, temeroso de que el cielo lo maldijera, y al compás de un lúgubre cornetín abollado, como entrara el jefe de una troupe de titiriteros a un pueblo cualquiera.

quiera.

Máximo Fernández con seis acompañantes pasaron bajo cuatro arcos que lucían hermosas inscripciones, en el puente del Paso de los Bueyes, Rafael Iglesias pasó sobre él sin un agasajo y apenas sobre cada poste del puente, estaba acurrucado el recuerdo triste de los apaleados por Puño y comparsa.

cuerdo triste de los apaleados por Puño y comparsa.

Máximo Fernández fué recibido con nueve arcos en esta ciudad, que eran arcos de triunfo levantados al paso del libertador costarricense; Rafaei Iglesias no pudo ver más, en su atroz demencia y sus temores femeniles, que pistolas, y puñales, y garrotes, y puños levantados para castigarle, porque no hubo una simpatía que le levantara un arco.

Máximo Fernández entró acompañado de cuatrocientos cuatro

Máximo Fernándezentró acompañado de cuatrocientos cuatro jinetes (dato de «La República») trescientos y pico de Liberia y unos de Filadelfia, y Rafael Iglesias entró con doscientos siete (dato de personas imparciales) recogidos en Bagaces, La Cruz, Cañas Dulces, Quebrada Grande, el Paso, Filadelfia, etc.

A Máximo Fernández lo festeiaron los niños a su manera,

y pronunciándole sencillos dis-cursos, y a Rafael Iglesias no le

nos, y se dió la tristeza de hablar sólo a sus secuaces que poco neceitaban escucharlo, porque están ahí por empecinamientos torpes de lucro personal.

Máximo Fernández no mendigó la adhesión de nadie, no llamó a nadie para pedirle cuentas por su civilismo, a él lo fueron a buser muchos que hoy son nuevos con muevos.

a nadie para pedirle cuentas por su civilismo, a él lo fueron a buscar muchos que hoy son nuevos soldados; Rafael Iglesias se humilló hasta llamar a los Republicanos (Félix Arburola y otros) a hacerles promesas y a insinuarles su retiro de nuestras filas.

Máximo Fernández trafa su fotógrafo político para que por esas fotografías pudiera el país entero formarse idea de sus manifestaciones, y Rafael Iglesias trafa en vez de él, el que debía, en un momento dado, simular un asesinato para envolver en su proceso las honorabilidades de muchos republicanos.

Máximo Fernández se alojó en la casa de habitáción del Licdo. don Francisco Mayorga Rivas, y fué allí objeto de las exquisitas atenciones de esa familia, esto es, se le recibió en familia, y a Rafael Iglesias lo alojaron en un casuchón abandonado, donde encontró no las amabilidades y el cariño de una familia, sino los ruidos de las ratas y de los murciélagos, que moran en sus sombras.

Y como agregado, Máximo

como agregado,

Y como agregado, Máximo Fernández pagó su comida en las Cañas, y Rafael Iglesias parece que se fué debiéndola.

Así demostró Liberia su cariso a Máximo Fernández, y así se vindicó de un civilismo pernicioso que triunfó aquí malamente en la campaña pasada.

MARIO DEL VALLE

Liberia. Setiembre de 1913.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra femblores, situada en el ba-rrio de Aranjuez. Para informes, en-tenderse con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, Nº 80.—San José, a-gosto de 1913.

COMPRO UN LOTE

Tengo encaogo de comprar un lo-te para construcción o una casita con buen solar en Guadalupe, Mata-redonda, San Pedro del Mojón o Aranjuez. Dirigirse a Juan Carran-za G. Apartado de correo 322.

DEL CANTON DE TARRAZU

En La Pressa Libre nº 4,705 de 19 del corriente de este año, se registra un articulejo en que según un tal «Paquila» que así se firma, Tarrazú es duranista.

Esto no nos da frío ni calor a los republicanos que pacíficos y tranquilos esperamos el siete de diciembre, día en que se ha de quitar la nube verde que empaña la vista de los duranistas en esta campaña electoral, para que vean clara y terminantemente su derrota. Para que se convenzan el censo lo demostrará.

Señor Paquila: no soy yo quien debiera darle un consejo a usted ni a ningún duranista, puesto que soy un pobre trabajador, y ustedes los duranistas casi todos se precian de personas inteligentes e ilustradas, pero en este caso me considero competente para dárselos.

Señores duranistas: no engañen ustedes al pobre Doctor de una marera tan cruel; no lo higan tragarse esas pildoras tan grandes, pues todavía son más pequeñas las que él aplica a sus pacientes, y sin embargo si no se las pagan a como él cora y al contado, no los deja que se las traguen.

Nosotros no negamos que el Doctor Durán aquí tiene algún Partido

Ins traguen.

Nosotros no negamos que el Doctor Durán aquí tiene algún Partido porque nosotros los republicanos ante todo sabemos cumplir con aquel precepto de la Ley Divina de dar a Dios lo que es del César. El Doctor aquí tiene algún Partido mediante las calumnias y mentiras que contra nuestro digno Candidato han usado sus partidarios y mediante la influencia el ciertas autoridades quienes han metido la cuchara con todo y mango y creo que todo y dedos se han

untado en la olla hirviendo de la política:

Dice el autor de tal artículo que el cantón de Tarrazú no debe nada al Licenciado Fernández, a lo que contesto: que si este cantón no le debe nada al Licenciado Fernández, el país entero le debe el triunfo del Licenciado don Ricardo Jiménez en la campaña pasada, y el arreglo de la Deuda Exterior que nos reportó algunos millones de colones de economías que redundan en beneficio de todo el país.

Dice el autor del mismo artículo que según noticias que tiene, don Máximo vendrá a visitar este cantón, pero que no lo hará sino hasta el dos de noviembre, de paso para ir a venerar restos de su finado padre, a la costa de Paquita, de cuya emigración y fallecimiento no tiene él culpa ni causa. Dado el caso que así fuera, don Máximo no entrará solo: entrará acompañado de don Encarnación Zúñiga y los Ureña, quienes irán de viaje a la costa de Portalón, a venerar los restos del finado don Ramón Zúñiga (padre del primero y abuelo de los segundos) quien se vió obligado a emigrar hasta aquella región para así no tener que descargar su mano vengadora sobre los ultrajes de su hijo don Encarnación.

Atacan a don Máximo, haciéndole cargos por la emigrarión y el fallecimiento de su padre, y si ustedes necesitan algunas aclaracións, a viano so principios en que se fundó la figura de Máximo Fernández, y hasta la edad a que él estaba cuando se dividieron sus extintos padres.

CANGREJITO

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a me-dio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Carrifira Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Spriella, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., **3**ගගහනගහනගහනගහනගහනගහනගහනගහනග

JOSE ROIG M.,

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusiva-tente por mayor, Arrox, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas ameri-unas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristaleria y otros artículos. Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tin-tas vegetales sin ácidos y el famoso = Negro Alemán =

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el psís. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

De venta en casa de los señores CARRANZA y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C*, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

M. 15.000.000 Fondo total de garantía . . . M. 28.650,000 **FUNDADA EN EL ANO 1857**

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fa-brican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semenanies, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al me-

nudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jimenez

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRENTA, PAPELERIA, ENUADERRNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderias, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZA-PATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo

Arabians ★ Excelsior ★ Charoles ★ Titanes Glacés ★ Pieles de fantasía ★ Hules superiores * Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos.—Háganos una visita para que aproveche los precios más bajos de la plaza.

FOTOGRAFIA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA

ENCUADERNACION

Plateria de Paris Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

Ocasión

El señor Manuel/Santa Cruz can-sado de hacer dinero, ha resuelto vender su mina que por cierto extra-ñará a todos sus visitantes que son estigos de la realidad. Por si acaso alguno ignorara de qué mina se ha-bla, es el muy conocido y acreditado «Hotel París», situado en la Puebla, calle azul nº 4.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo =

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al públi-co en general, que ya restable-cido de la grave enfermedad que lé impidió ejercer su profe-siónu, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

:Fume usted bien!

No gaste su dinero malamen-te fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuel-ta Abajo», son deliciosos. Bús-quelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antenie Urbane Hae.

¡Lo mejor de Alajuela!

Libreria de C. Calvo Fernández y Co

Sucursal de la Joyerfa VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes exis-tencias en Librerfa, Papelerfa y Ci-garrerfa. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antesala, cuatro domitorios, un espacioso comedor y cocina, baño y excusado; esté rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro.

Contrabando de armas

Fué encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanza, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, ecrado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; enta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus airededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

AGRICULTURA Y JARDINERIA = EN LAS ESCUELAS =

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de sermillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratultemente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardineria del Colegio Seperior de Salierita

AVISO

Necesitan sus empresas cal de pa-tente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por co-rreo á Patarrá con el que suscribe. O. MONJE

AVISO
Tenemos encargo de colocar doca
mil. Colonas totalmente o en partes,
eso sí dando buena garantía en primera hipoteca.
En este periódico informarán.

PEDRO CARDOS ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

de toda clase al por mayor
También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de
marañón y licores extranjeros.
Todo a precios de ocasión